
成功打造!国家级生态示范区"

有郑州市北大门之称的惠济区!北临黄河"西依邙山!有山
有水#看到樱桃沟生态旅游搞得红红火火!一些能人也投资搞起
了农家乐"鱼家乐$因为距离市区近!受季节性制约小!前往休闲
度假的人多!农民很快从中挣到了钱!于是更多的人加入到这个
行列!他们植树造林!承包水域!发展苗木$

从
!""#

年起!惠济区政府在市政府的统一规划下!发挥%助
推剂&作用!把园林绿化和植树造林作为工作重点!努力寻求生
态与经济良性互动的可持续发展途径$ 他们聘请省林业设计院
对邙山绿化进行规划!拉开了全区生态林建设的序幕$

在生态建设上!惠济区投资毫不吝啬$

!""#

年以来!他们累
计投资

#

亿元!在邙山植树
#!"

多万棵!让昔日的荒山秃岭变为
%四季常青"三季有花"两季有果&的%邙山生态园区&'政府出资
收回了

$%

万亩黄河滩地!统一规划!统一治理!遏制天然湿地和
植被的破坏!初步形成了万亩芦笋"万亩牧草"万亩苗圃"万亩湖
面和万亩花卉苗木的%黄河生态园区&'在中心城区规划建设了
&%%

多亩的%大河生态园区&!栽种树木
'%

余种
#(%%

多棵$

黄河"索须河"贾鲁河横贯惠济区!他们就拿河%说事&(花费
#

年时间!在
!(

公里长的黄河大堤内外各
&%%

米范围内!造林
!'%%%

亩!植树
!)(

万多棵!营造出黄河防护林带和黄河防浪林
带'在区内

!%

公里长的索须河堤外植树
&%

米宽!堤内植树
!%*

#%

米宽!打造出索须河林带'在贾鲁河大堤内外植树
$%%

米宽"

!&%%

亩!形成了贾鲁河林带$

邙山" 黄河滩地生态园区的建设和
'

条宽厚林带的形成!吸
引了大批鸟类来%居住&!据惠济区林业局调查!这里现在栖息着
$)+

种鸟$这些庞大的生态工程形成了郑州市北的绿色屏障!为市
区生态发挥着巨大的作用!最明显的是封住了北来的风沙$ 在郑
州市生活

!%

年以上的人都深有感触! 过去一年春秋冬三季出门
睁不开眼"张不开嘴"耳朵和鼻孔全是灰沙的日子一去不复返了$

从黄河大堤上走过! 满眼是绿色起伏的林海! 一眼望不到
边!让人心旷神怡$ 惠济区林业局局长温学生自豪地告诉记者(

%惠济区还达到了道路绿化"庭院绿化"园林绿化"街道绿化和四
荒四边绿化!已有林地

$!

万亩!森林覆盖率达到了
'&,

$ 据国家
林业规划调查设计院估计! 惠济区的生态价值每年超过

#%

亿
元!并随着树木的生长!这个价值每年在增加$ &今年

&

月
#

日!

惠济区被环境保护部门命名为%国家级生态示范区&!被国家绿
色食品协会确定为%绿色农业示范区&!被省政府命名为%平原绿
化高级达标区&$

记者在采访中可以听到人们张口闭口谈%生态游&!对生态
的重视已经深入人心"根深蒂固了!这不能不说是一个可喜的变
化和进步$

郑州人已经生活在天蓝水清"空气清新"鸟语花香"四季常
青的环境里!大家的身体将更好!心情一天比一天愉快) 随着市
委"市政府*规划+的全部实现!树木越来越大!郑州人的生活环
境会越来越美好)
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核心提示

过去郑州风沙肆虐!市民饱受其害" 改革开放后

郑州经济年年上升! 有能力关注生存环境的生态改

造"在市委#市政府和各个方面的努力下!经过几年的

发展!目前郑州生态发生了前所未有的巨变!风沙大

为减少!鸟类逐渐增多!地下水位回升!空气一年比一

年清新!郑州人在家门口就可享受生态游了"

一个创意吸引了众多城市人

%这池塘原来没有水!现在又有鱼和螃蟹了$ &二
七区侯寨乡樱桃沟村党支部书记张广贤高兴地说$

近几年到过樱桃沟旅游的人都会对那里茂密的
树木,清新而湿润的空气赞不绝口$ 可很多人不了解
这里过去的情况$

丘陵起伏" 沟壑纵横的樱桃沟在
&

年前叫石匠
庄!正好在二七区"新郑市"新密市接壤的三角地$ 很
久以前!这里居住的人家靠打造石磨"石碾"辊子"石
臼等石器维持生计! 所以外人就叫这里石匠庄$ 后
来!逃荒迁移来的人家逐渐增多!形成了村庄$ 当时
人们栽种的樱桃渐渐繁衍开来!历史有多少年!七八
十岁的人也不知道$

因为处于丘陵地带!这里水源奇缺!庄稼是靠天
收!遇到雨水少的年景!庄稼绝收!生活往往青黄不
接!人畜用水要跑很远去挑$

&+

岁的张广贤回忆说(

%我记事以来!庄稼绝收的年景就有两年$ &

改革开放前! 沟沟岔岔生长的樱桃树是农民的
主要经济来源!一个劳动日好的年景两毛钱!差的五
分钱$ 油盐钱只能靠养的猪和鸡!除了病人谁也舍不
得吃一个鸡蛋$ 石匠庄村是市级贫困村$

那年月!每到樱桃成熟的时节!生产队组织人员
将长在树上的樱桃估斤!按人头分给各户$ 大家采摘
后!相互约会!三五成群!挑着担子!晚饭后就步行向
郑州市进发!当城市人上班时!他们以

%.%&*%.$

元
-

斤
的价格卖给果品店$

十一届三中全会后!农民有了自主权!石匠庄迎
来第一次樱桃树大发展$ 上世纪

+%

年代!大量樱桃
树进入盛果期!因为樱桃果期短!农民来不及卖!就
坏到树上了$ 樱桃丰产不丰收!农民为之苦恼!这势
必挫伤果农栽种樱桃的积极性$ 如何解决果农卖樱
桃难的问题成了侯寨乡领导的头痛事$

$+++

年樱桃成熟前的一天! 时任侯寨乡党委书
记的司文一突然产生一个想法(举办樱桃节!让市区
人来采摘樱桃!随便吃!但带走是

&

元
-

斤$ 那天上
午! 司书记连续给村支书打了

$%

个电话商量此事$

%到底中不中!我当时也怀疑$ 但乡里张罗!我们就试
试吧) &张广贤说$

乡领导组织人马!拿出资金召开了新闻发布会!

打出了广告$ 结果在五一节前后!石匠庄村有史以来
来了那么多城市人!以至于造成道路堵塞$ 王老汉回
忆说(%那几天我们这里的人比春运时郑州火车站的
人都多!漫山遍野人山人海!人一过去!树上低处的
樱桃就没有了$ &

樱桃节过后!果农一算账!不但收入没有减少!

反而有所上升$ 从此!樱桃节年年举办!城市人在吃
樱桃的同时!品尝着摘樱桃的乐趣 !小孩子们也了
解了%樱桃好吃果难摘&的知识 '果农不出门 "不采
摘就卖完了樱桃!还能做一些吃喝的生意$ 石匠庄
农民达到了有史以来最好的收入!年人均收入

#&%%

元!摘掉了贫困村的帽子$ 为此!石匠庄村从
!%%#

年改名樱桃沟村!声名远扬$ 真是一个好的创意让
多方面受益)

森林生态价值
每年

!""

亿元

要让经济可持续
发展!必须有良好的生
态做保障!必须不折不
扣地走科学发展的道
路$

!%%#

年
$!

月 !市
委 "市政府作出了 *关
于加快林业发展的决
定 +! 决定用

$%

年时
间! 在市周边营造

$%%

万亩森林!把郑州建设
成为 %城在林中 !林在
城中 !山水融合 !城乡
一体 & 的森林生态城
市$ 决定一出!马上聘
请专业部门设计了高
起点 "高质量的 *郑州
森 林 生 态 城 总 体 规
划+( 以城区为中心的
!/+)

平方公里的区域
内! 从

!%%#

年到
!%$#

年新增森林面积
$%%

万亩!将森林覆盖率稳
定在

'%,

以上$ 总体布局是%一屏"二轴"三圈"四带"五
组团&!就是沿黄河建设一道绿色屏障'以

$%(

国道和
#$%

国道为轴线!组织%西抓水保治沙!北筑屏障南建
园&的建设格局'以市区为核心!沿三条环城路营造三
层森林生态防护圈'沿贾鲁河"南水北调中线总干渠"

连霍高速"京珠高速营造四条%井&字形防护林带'在城
市近郊西北"东北"西南"南部和东南部建设五大核心
森林组团$

采取工程带动"创新机制"搭建载体等多种措施推
动着郑州森林生态城建设$ 先后实施了绿色通道工程"

水系林网工程"大地林网化工程"中心城区绿化工程"

林木种苗花卉工程"湿地等生物多样性保护工程"森林
旅游业工程"生态公益片林工程"速生丰产用材林产业
工程"名特优经济产业工程等

$%

大工程$

经过
&

年的努力!我市已在城市建成区周边累计完
成新增造林面积

(+

万亩! 沿黄河大堤建起了一道
$$%%

米宽"

('

公里长的绿色长廊!在市郊西北"西南分别形成
了两个

$%

万亩的森林组团! 全市林地面积扩大到
$&+

万亩$截至目前!全市建成区绿地率达到
##.&/,

!绿化覆
盖率达到

#).(',

!人均公共绿地
+.+/

平方米'城郊森林
覆盖率提高到了

!+.$(,

!去年我市优良空气天数达
#$#

天!尖岗水库涵养林区地下水位明显上升!一些断流多
年的小溪有了流水$ 我市被全国绿化委员会授予%全国
绿化模范城市&的荣誉称号$

为了让记者切身感受生态的变化!市林业局的同
志带记者进入曾经是荒山秃岭"水源奇缺的侯寨乡一
处新建的 %尖岗水库水源涵养林&! 下了去新密的公
路!各种各样"生长茂盛的森林跃入眼帘!许多蝴蝶在
花上飞舞!不时有大胆的山鸡从路上穿过!喜鹊"斑鸠
等鸟类在林间自由自在飞翔$随行的同志介绍说(%这
个组团是

!%%&

年开始投资
#./

亿元建的! 已经造林
$$

万亩了!栽种的有松树"柏树等
/%

个树种!已经成
为西南的大氧吧$ &这些树木把尖岗水库的水过滤得
更清!远处就可以看到碧波荡漾!所见所闻十分令人
振奋)

市林业局局长史广敏骄傲地说(%我市森林面积大
幅地增加!大大提高了生态环境的变化$去年省林科院
对我市森林生态城范围内的生态效益进行了监测和评
价!生态效益价值

$!!

亿元!每年吸收二氧化碳
$!#

万
吨!释放氧气

')

万吨!涵养水源
'/%%

万吨!并且这个
价值随着树木的生长!每年都在增长$ &

绿树成荫的樱桃沟

绿树成行的黄河大堤

环境优美的尖岗水库

风景如画的黄河湿地

!

"

守在家门口就可以挣大钱!这样
的好事情谁不想干呀$

从第一个樱桃节后 ! 樱桃沟迎
来樱桃树第二次大发展! 全村

##%%

亩土地栽种樱桃
$&%%

亩
)

万棵 !其
中

/%,

为新栽种的 !沟沟岔岔 "道路
两旁"房前屋后"院子里到处是樱桃
树! 品种由原来的早晚熟两个品种
发展到

$%

个品种$ 为了让城市人充
分享受大自然的风光 ! 享受生态环
境!呼吸新鲜空气!樱桃沟人还栽种
了杏树 "葡萄 "梨树 "核桃树 "柿树 "

杨树!等等$

为了扶持樱桃沟生态环境的发展!二七区委"区
政府提出了%以点带线!带动一大片&的新思路$

&

年
来!区政府无偿提供

#%

多万元的樱桃树苗!把樱桃
沟纳入新农村改造的示范点$市区两级政府投资

$%%

多万元打了
)

眼水井!解决浇树和吃水问题$ 去年区
政府投资

#%

多万元!请专业公司搞了一个*樱桃沟
村旅游景区修建性详细规划+!力图投巨资把樱桃沟
建设成为生态景区$

由于政府重视! 樱桃沟生态环境在短短几年内
发生了巨变$ 站在制高点观看樱桃沟!那就是绿色的
海洋!新建的房屋像点点白帆$ 走进沟里顿感凉爽!

空气新鲜湿润!如同走进了大森林$ 张广贤高兴地介
绍说(%栽种树木就是有好处!我们村断水多年的河"

水库有水了!温泉也出水了!过去刮风睁不开眼!现
在到处干干净净$ &学校老师小强说!记者下次再去

穿一双新皮鞋试验一下!保证皮鞋不会脏$

据村民们说!由于生态的变化!他们村这几年生
病的人少了! 还发现了一些过去从来没有见过的鸟
类!过去只能在登封"新密大山里才能见到的松鼠!

也来这里%安居乐业&了$

村民从栽种樱桃树尝到了甜头! 反过来重视生
态的投资!形成了良性循环$ 全村有

&%

家开办农家
乐!做起了祖祖辈辈没有想过的生意$ 村民王根喜除
了全家人上阵!还聘请了厨师和小工!今年

&

月他的
农家乐收入

!

万元$ 为创造舒适的人居环境!他在院
子里栽种了十几种花卉!门前门后栽种了各种树木!

小小的院落形成了小小的生态区! 前往就餐的客人
不愿意在屋子里吃饭!都愿意坐在外面的树下!在吃
饭的同时! 享受习习凉风和新鲜空气! 聆听各种鸟
鸣!观看田园风光$

丘陵地带跃起一个
新生态区

#

$


